

# ¡FRUCTIDOR!

Mahón (31 de) Octubre de 1936  
Año III Número 78  
Redacción y Administración: Concepción, 15  
Número suelto, 15 céntos.

Compañeros: Vivimos la época de las realizaciones. Seamos responsables. Ajustemos nuestra voluntad a las necesidades del momento. Hagamos mucho y hablemos poco.

Semanario, órgano del Ateneo Racionalista y de las juventudes libertarias menorquinas. Portavoz de los Sindicatos Unicos de Menorca afectos a la C. N. T. de España.

## Editorial

### Técnica militar, sí; resurrección de la vieja disciplina cuartelera, no

La guerra civil que se sostiene entre las dos Españas, la nueva España, anunciadora de una nueva organización social, por una parte, y la vieja y anacrónica que anhela retrotraernos a la época medieval, ha tomado unos caracteres tan belicosos, no previstos, seguramente, en los comienzos de este movimiento, que hace preciso la adopción de medidas de orden militar. Se ha impuesto la necesidad de oponer al ejército rebelde otro ejército de hombres dispuestos, pertrechados y previamente preparados.

Es fácil comprender que al desmembrarse en Julio el ejército español, la mayor parte de su personal técnico, más preparado en la estrategia guerrera, quedó unida, respondiendo a su tradicionalismo monárquico y despótico, a los promotores de la sublevación fascista, por serlo ella, como nadie ignoraba. Además el decidido apoyo recibido de los gobiernos fascistas de Europa, en personal técnico y armas modernísimas, ha influido grandemente en la resistencia encontrada por los luchadores antifascistas en los frentes. De no ser así, el pueblo español, el auténtico pueblo español, dado el arrojado demostrado, ya habría limpiado nuestro suelo de la carroña fascista; lo que lo atestigua es que durante estos tres meses haya ido arrancándose posiciones a pesar de no contar con armas tan eficaces. ¿Cuál no sería el resultado a estas horas, si Portugal, Italia y Alemania hubieran dejado a los fascistas españoles abandonados a su propia suerte?

Pero todos debemos percatarnos que el heroísmo no basta, con ser valiosísimo, para luchar con ventaja en esta guerra que sostenemos. A su ejército, nosotros debemos oponer un contingente, el que requiera la guerra, instruido y preparado eficazmente para ganar la batalla definitiva. Ninguno puede rehusar, de los que hoy estamos en la retaguardia, tomar el fusil y marchar al frente cuando para ello sea llamado. Hay que formar e instruir rápidamente este nuestro ejército de la libertad.

Mas estos hijos del pueblo no han de abandonar sus lugares de trabajo para someterse a la vida cuartelera; no han de ser sumidos en la antigua y ridícula disciplina militar, creadora de autómatas, pero ineficaz para formar hombres responsables y conscientes del deber que entraña la lucha contra el fascismo. Estos compañeros no han de ir al cuartel para que hagan de ellos unos soldaditos capaces de lucirse en los desfiles militares; no, nada de esto, han de enseñarles técnicamente el manejo eficiente del arma y cuanto exija militarmente la lucha empeñada.

No podemos concebir que para lograr esto se haya de recurrir al uso de los viejos modales cuarteros, al ordeno y mando... por riñones, que no infundadamente nos tememos pretenda alguien poner mano. No aprobaremos que el nuevo soldado obre a su antojo, pues ello, por ser desconocedor en la materia, sería contraproducente, pero los colaboradores técnicos—el mando—no debe olvidar que instruye a unos hombres de los cuales no han de salir otros tantos autómatas como se fabricaba antes.

Se recurre a esta medida porque las circunstancias la imponen. A la fuerza armada del fascismo queremos oponer otra fuerza, la que todos tenemos el deber de procurar que sea eficaz y cohesionada hasta el máximo para cumplir la sagrada misión de vencer.

No crea nadie que el pueblo español permita que resucite el militarismo bajo unos nuevos nombres y con diferente nombre; no. De no estar alerta, pronto se llegaría, sin darse cuenta, al militarismo que hoy nos tiene planteada la guerra civil. No reconocemos más castas, ni militares, ni de clase alguna. Soldados de la Revolución somos, tanto militares como civiles, y como tales debemos conducirnos. Quien pretenda resucitar las viejas costumbres cuarteras ha de ser anulado. Con saludos versallescos y gestos napoleónicos no se bate al fascismo. Más vale un fusil bien manejado.

### Petición loable

Trabajadores: Adquirid todas las semanas el semanario

### “FRUCTIDOR”

Aparece los sábados.

Por acuerdo unánime de todas las compañías que integran el Regimiento de Infantería número 37, se dirigió al Comandante Militar de la isla, entre otras peticiones, las de que sean tomadas medidas para sanear los cuarteles de todos aquellos elementos facciosos que se hayan podido infiltrar con motivo de la reciente incorporación y que se autorice a los soldados libres de servicios para que puedan ir a trabajar cuantas horas sea preciso en el campo de aviación que se está construyendo, a fin de estar acabado cuanto antes.

Encontramos dignas de encomio

las peticiones de los compañeros soldados y nos alegramos que en cuanto a esta última haya surtido ya efecto, pues desde hace unos días varias compañías van a trabajar en dicho campo. Y es de esperar igual determinación respecto a la primera por el bien de la lucha contra el fascismo.

### Adonde va a parar la “seguridad colectiva”

El pesado, mohoso y costoso armatoste que parte de los gobiernos de los continentes del globo instalaron en Ginebra, va de fracaso en fracaso. De cada día es más perceptible su inutilidad.

En la invasión de Manchuria por el Japón; en la guerra del Chaco entre Bolivia y Paraguay; en la descarada agresión mussolinésca a la tranquila Etiopía, y ahora en los asuntos de España, pueden contemplarse la eficacia (?) de la Sociedad de Naciones.

El fascismo de todos los países desafía a todos marchando por la calle de en medio, como suele decirse, y la pomposa S. de N. agacha su cabeza llena de serrin bajo sus alas.

Los Estados fascistas apoyan clandestinamente, pero cuya clandestinidad no priva de que su ayuda se sepa hasta en el planeta Marte, a los rebeldes españoles, importándoles un bledo el Derecho internacional.

Los Estados «demócratas», salvo las honrosas excepciones de Méjico y la U. R. S. S., hacen oídos sordos, formando, por toda solución, un Comité de no intervención en la guerra civil española, cuya inutilidad ya se dió por descontada, máxime al adherirse Alemania, Italia y Portugal. Esto es lo que hacen los gobiernos que dicen luchar en su país contra el fascismo: no dar armas a los obreros españoles que de veras quieren aplastarle.

Este Comité de no intervención en los asuntos españoles, ante las reiteradas protestas del representante soviético contra el incumplimiento de los Estados fascistas y la petición de que se reúna el Comité para tratar sobre ello, contesta a la U. R. S. S. que no hay lugar a ello por no hacerse acusaciones concretas contra Portugal, de quien aguarda con envidiable paciencia una contestación sobre la alusión rusa.

Otro sensacionalismo para las covachuelas internacionales: Bélgica se retira del Tratado de Locarno, abandonando, por tanto, sus compromisos inscritos en el Pacto de la Sociedad de Naciones. Hablando claro: una concesión al partido reixista belga (fascistas) que ha venido haciendo una campaña de desprestigio contra los compromisos de Bélgica.

Si; no cabe duda, cada uno tira por su camino. Y viva la seguridad colectiva lograda por la S. de N... y viva la farsa internacional.

La política ostenta una profunda ignorancia sobre el principio de los males sociales... Vuestras reformas, confiadas al cuidado de los gobiernos, arraigan los abusos. Después de muchos destrozos, volveis a caer bajo su yugo, y en esta lucha no ganais más que la convicción de una esclavitud continua... La política es sorda para los desgraciados que la invocan.—FOURIER.

## ¡FARSANTES!

La comedia y la farsa se va extendiendo por algunos actores fascistas, estos actores fascistas de ayer convertidos en «socialistas», «comunistas» y «anarquistas», hoy. Si el caso no fuera grave, sería cómico que a los hombres del dieciocho de Julio, socios protectores de «sa cova des judius» y fervientes católicos, que hoy tengamos que ver a todas horas cuchichear con hombres de una tendencia izquierdista y que tengamos que ver protegidos por... una pistola y saludando a cada momento con el puño en alto y gritar ¡viva la F. A. I.! Y es más aun: ¡tenerlos que mantener!

Por esto, y algo más, si todos los trabajadores de la U. H. P. no queremos ser víctimas de la farsa, debemos estar ojo avizor para hacer respetar el valor representativo de la sangre derramada por nuestros hermanos en el frente, pues si nosotros no tenemos la valentía de semejarlos en el heroísmo, tengamos por lo menos la dignidad de responder a los momentos impuestos por la lucha. Démonos cuenta que la batalla que se está librando es de vida o muerte, y una lucha como ésta no puede quedar estancada en medio de banderetas, himnos o saludos de una u otra forma, hay que abrirle paso y convertir la teoría en práctica.

No podemos consentir que se intente cambiar los efectos para dejar las causas. No podemos consentir tampoco que sea un cambio de nombres, hay que ir más lejos; son las cosas que tenemos que cambiar, y para hacer todo esto es preciso que los trabajadores nos demos perfecta cuenta que vivimos en plena revolución y que lo que no hagamos hoy, tal vez mañana será tarde, y lo que podamos hacer nosotros no esperamos que lo hagan los demás.

Tened la vista fija en las realidades. Descubrid los ambiciosos. Estad atentos a los teóricos de ayer y si el ejemplo de hoy no responde a la crítica y propaganda de antes, no lo dudeis, es un farsante.

Si en estos momentos de grandes sacrificios por parte de todos, tanto morales como materiales, el individuo que sustenta un cargo confiado por sus compañeros tiene la desfachatez de consentir estar retribuido con cantidades fabulosas en proporción a las que vienen ganando los que trabajan en el campo, taller o fábrica, no lo dudeis, es un farsante.

Trabajadores: esforcémonos para pensar por cuenta propio. No confíemos en mesías. No nos dejemos arrastrar por la floreada oratoria de los hombres.

Razonemos y guiémonos por los hechos y ejemplos; acudamos todos a las organizaciones obreras, aportemos allí el máximo de iniciativas y tratemos de ponerlas en práctica después de discutidas y aprobadas.

Procuramos desembarazarnos de todo lo que huele a explotación del

hombre sobre el hombre. No olvidemos que mientras haya un individuo útil para el trabajo y viva del trabajo ajeno, no podemos dar la revolución por terminada. Vivimos los momentos propicios para poner en práctica la teoría de Cristo: «Te ganarás el pan con el sudor de tu frente.» Y hasta que no hayamos conseguido estos propósitos no habrá acabado la revolución ni se habrá terminado la farsa, y para terminar con la farsa y con los actores fascistas, mantengamos la frase de un compañero, pronunciada en el mitin de «La Monumental» de Barcelona celebrado el pasado domingo, dice así: «¡Trabajadores, mantened la unión por encima de todo, aunque tuvierais que pasar por encima de nuestros cadáveres!» (se refiere a los dirigentes).

YO.

El mundo nada debe temer de nuestro triunfo sobre el fascismo. Una España emancipada sólo puede significar la paz. De una España fascista no puede esperarse otra cosa que la guerra. Hay que apoyar a España.

### Nueva Comisión Ejecutiva de la Juventud Socialista Unificada de Mahón

Recibimos del camarada Juan López Morillo, acompañada de atento saludo, una comunicación notificándonos la constitución de la nueva Comisión Ejecutiva de la J. S. U. de Mahón, que queda íntegra como sigue:

Secretario General y Político,  
Juan López Morillo.  
Secretario de Organización Primero,  
Pedro Goñalons Pons.  
Secretario de Organización Segundo,  
Zoé García Terrés.  
Secretario de Agitación y Propaganda,  
Floreale Barber Píris.  
Secretario de Milicias,  
Kropotkin Pons Sans.  
Secretario Sindical,  
Gaspar Melsión Pons.  
Secretario Administrativo,  
Francisco L. Pons Portella.  
Secretario de Información,  
Parsons Pons Carreras.  
Secretario Deportivo,  
Joaquín Conforto Pons.  
Secretario Campesino,  
Juan Pons Mercadal.  
Secretario Femenino,  
Luz González Coll

\*\*\*

Agradecemos la deferencia de los jóvenes compañeros socialistas, correspondiendo a su saludo con el nuestro más cordial a la vez que les alentamos a luchar por la Revolución iniciada.

¡Alerta!

## El 19 de Julio no ha de ser un segundo 14 de Abril

Es comprensible que frente a un alzamiento popular, a un desborde de los sentimientos revolucionarios de un pueblo, los que no están compenetrados con los anhelos de los ciudadanos de la nueva situación, se rindan momentáneamente frente al ímpetu del acto dignificador, cuando menos como precaución para resguardar el propio pellejo. Pero decimos « comprensible »; no lo justificamos. No admitiremos jamás la hipocresía, sean quienes sean los que a ella pongan mano.

Para nosotros, que nos jactamos—pero sin petulancia—de tener un elevado concepto de la dignidad del hombre, nos merecerá siempre más respeto—lo que no nos borrará la repugnancia que nos produce sus criminales intenciones—el que diga francamente, y con la cabeza bien alta frente al pelotón de ejecución, que es fascista, que no el que, hipócritamente, diga lo contrario. Al menos, la franqueza del primero siempre será mejor que la cobardía del segundo.

Más como el primer caso se da muy excepcionalmente entre las gentes de mentalidad reaccionaria, ha sucedido que en todas las grandes conmociones sociales que registra la Historia, debido a la imposibilidad de llevar a cabo una « desinfección » de estos individuos todo lo minuciosa que el caso requiere, ha quedado un número, alto o bajo, emboscado entre el nuevo orden de cosas, dispuesto, claro está, a sabotearlo cuando se presente ocasión propicia. Mientras esperan ocasión, fingen ser de « los del pueblo ».

Esto fué lo sucedido al advenimiento del régimen republicano. Después del 14 de Abril, toda esta pléyade de los que se arriman al árbol que da más sombra, todo el mundo se « sentía » aquí republicano. De esta forma pudo observarse que por aquello de « ampliar la base de la República », frase que echó en el mercado politiquero el fatídico Lerroux, se apoderaron al llegar la « ocasión » que antes señalábamos, de ella. Y aquellas causas trajeron estas consecuencias que ahora estamos pagando con sangre.

¡Que la experiencia nos valga!

Débase estar alerta, que todas las precauciones serán pocas si queremos evitar la repetición de la historia, que, a no dudar, se intentará. Sería imperdonable que por nuestra condescendencia dejáramos en la casa propia a quien podemos pensarnos, sin equivocarnos de mucho, aloja intenciones turbias.

No podemos fiarnos de nadie. No somos desconfiados por sistema, pero algunos rostros satisfechos (?) que hoy pueden observarse por ahí, no son lo suficiente « risueños » para convencernos de que no anida en sus interiores el deseo de apuñalar por la espalda a la Revolución comenzada.

¿Quién no se habrá fijado que personajes, no precisamente conocidos como sostenedores de ideas avanzadas, abandonan de momento sus demostraciones de lujo para « proletarizarse » y seguir la corriente, como si fueran el primer convencido? Tampoco no ha sido muy difícil observar desde el 19 de Julio acá, como otros de estos personajes lucen en sus bolsillos periódicos obreros avanzados—lo que no es otra cosa que usarlos como salvoconducto—como si fueran revolucionarios de vanguardia, cuando a lo mejor añoran la prosa reaccionaria del « A B C » de antes del 19 de Julio. Igual que en Abril del 31, pueden observarse los que, por temor a perder el hueso burocrático, revolotean alrededor de las organizaciones obreras y buscan nuevas amistades como si nada hubiese ocurrido.

No pretendemos que se ahuyente a los que, indiferentes hasta ayer, hoy se deshacen de su apatía y acuden a engrosar las huestes adictas al nuevo orden social en ciernes. Venimos refiriéndonos a los « vivos » que querían convertir al 19 de Julio en un segundo 14 de Abril.

No acusamos a nadie concretamente; pero advertimos a todos que hay que estar alerta para que con la tolerancia y el favoritismo, que no faltará quién busque, no se malogre el noble sacrificio del proletariado español.

## Otra criminal incursión de la aviación fascista en Menorca

El viernes de la semana próxima pasada—de lo que no pudimos ocuparnos en el último número debido a estar ya casi lista la tirada de nuestro semanario—a primeras horas de la mañana se divisó un trimotor fascista disparándole desde algunas baterías sin consecuencias. Más tarde, cerca de mediodía, cuando ya parecía disipado el peligro, de nuevo surgió sobre nuestra ciudad el aparato fascista, evolucionando durante largo rato, echando deliberadamente—mientras se le hacían gran número de disparos que desgraciadamente no pudieron derribarlo—sobre el casco de la ciudad cuatro o cinco bombas.

Una de ellas dió en el mercado, derrumbando una parte del llamado Claustro, hiriendo a algunas personas, y causando la muerte al camarada Luis Jover, conocido militante socialista y hombre de gran estima en los medios obreros.

El entierro del malogrado Jover se verificó a las cinco y media de la tarde del mismo día, constituyendo

una manifestación de duelo y a la vez de protesta del pueblo mahonés contra el inhumano y mil veces criminal bombardeo fascioso. Su muerte ha sido sentidísima, sumándose FRUCIDOR al dolor que atormenta a sus familiares.

El miércoles pasado volvió a aparecer el maldito aparato fascista sobre nuestra isla, también a primeras horas de la mañana, dejando caer sobre Ciudadela varias bombas en diferentes lugares de dicha ciudad, que afortunadamente no produjeron víctima alguna. Algunas horas después apareció de nuevo el criminal trimotor, repitiendo—desde poca altura, pues aquella ciudad se encuentra indefensa contra la aviación, debido a no alcanzar el otro extremo de la isla las baterías antiaéreas—su incalificable « hazaña », lanzando unas seis bombas sobre algunos edificios y calles de Ciudadela, de lo que, a parte de los daños materiales, no hubo, afortunadamente, que lamentar víctimas de importancia, pues sólo

## El Congreso del pasado domingo

Ante bastante concurrencia y en el Salón de Actos del Ayuntamiento, se celebró el Congreso de las organizaciones antifascistas de Menorca, salvo la Federación de Sociedades Obreras local (U. G. T.) y Partido Socialista también local. Estas dos importantes organizaciones alegaron, por medio de comunicado, no poder asistir.

Estaban representados en el comicio todos los Sindicatos de la isla afectos a la C. N. T., grupos de la F. A. I., Juventudes Libertarias, Partido Comunista, Izquierda Republicana, U. G. T. y socialistas de los demás pueblos.

El punto del orden del día más interesante fué el 3.º, referente a la formación del Comité Ejecutivo del Frente Popular. Se suscitaron interesantes debates aire feodor de como había de formarse, hasta que se nombró una ponencia para que dictaminara.

Presentado al Congreso el dictamen de dicha ponencia, formada por representantes de todas las fracciones el Congreso pasa a estudiar los departamentos que allí se señalan para la formación del mentado Comité.

Salvo contadas delegaciones se acuerda que cuanto antes debe de quedar constituido el indicado organismo para que satisfaga los deseos del pueblo que en estos momentos está en lucha abierta contra el fascismo y el capitalismo internacional coaligados.

Antes de finalizar, por gran mayoría de votos, se acuerda telegrafiar al Gobierno solicitando la destitución del actual Delegado gubernativo en Menorca y cursar otro telegrama al embajador de la U. R. S. S. en la capital de España agradeciendo el desinteresado apoyo del gran pueblo ruso al pueblo español.

Nos deja buena impresión que en Menorca los trabajadores celebren comicios tan importantes como este. No debe usar el optimismo. Hoy España representa la palanca que puede cambiar el rumbo de todo el mundo. Y ya que es así es indispensable que tengamos firmeza y fé en el próximo porvenir.

produjo heridas leves a unas seis personas.

\* \* \*

Por estos hechos criminales podrá juzgarse la « nobleza » de sentimientos de unos hombres que decían querer « salvar a España », para cuyas fechorías se valen de la ayuda también criminal de los fascistas extranjeros. Quienes proceden deliberadamente a bombardear las ciudades, por el solo hecho de producir víctimas entre la población civil, no pueden luchar por el engrandecimiento de ningún pueblo. Su sola finalidad es el asesinato, la destrucción por la destrucción. Esto es el fascismo asesino.

## El mitin del martes

Organizado por las organizaciones locales, sindicales y políticas, que asistieron al Congreso del pasado domingo, se celebró un mitin de clausura del mismo. El acto tuvo lugar en nuestro primer coliseo.

\* \* \*

Abre el acto el compañero Alvaro Villalonga, del P. Comunista, que preside, exponiendo en breves pala-

Estampa bélica

## La conquista de Oviedo

Dinamita e impetuosidad. La bravura de los mineros heroicos de Octubre de 1934 revive hoy, con más ardor, si cabe, para librar a la capital astur del yugo fascista.

Los que dos años ha mantuvieron lucha desigual con los sicarios de Lerroux y Gil Robles para evitar que aquel gobierno fascizante les humillara, cayendo derrotados pero no vencidos, de nuevo muestran a toda España su arrojo en su marcha conquistadora de Oviedo.

¡Cuántos pensamientos y recuerdos de la otra lucha surcarán hoy la mente del minero asturiano!

Al cabo de dos años, cuando muchos olvidarían casi aquella gesta, creyendo a los rudos mineros ovetenses aniquilados por la mil veces criminal represión, España entera, el mundo del trabajo, admiran de nuevo a los « dinamiteros » de la libertad. Entonces, con el sentimiento de la derrota, bajaron de nuevo a arañar las entrañas de la tierra, a proseguir su vida de topo. Hoy, después de adquirido de nuevo el temple rebelde y luchador, forjado en las horas de permanencia en la mina, surge de nuevo a la superficie para librar a España del dicitario fascista. Sus brazos bronceados, al igual que el negruzco metal arrancado al subsuelo, lanzan más vigorosos que nunca, la dinamita contra los falangistas y las posiciones del traidor Aranda. A su acometida de coloso va cediendo el enemigo. Palmó a palmo, calle por calle, plaza por plaza, el minero asturiano, el anónimo minero, arranca Oviedo de las manos de quienes pretendían convertir a Iberia en una colonia italiana o alemana. Y con la misma continuidad usada en su trabajo cotidiano, liberrarán por completo Asturias y España entera del estigma fascista.

Dura prueba por la que pasan los hermanos de la región astur. Pero su combatividad es cada vez mayor. Cumpliendo un sagrado deber, vengan la muerte de sus hermanos caídos en el otro Octubre.

¡Salud, oh, « dinamiteros » asturianos que con vuestro encomiable esfuerzo batís al fascismo criminal para luego de conseguida la libertad hacer carne viva vuestros nobles ideales, que son los de todos los proletarios del mundo, nacidos y fortalecidos en el oscuro interior de las galerías de la mina, lo que no les impide que su fosforescencia ilumine al globo entero!

LIBERTARIO

bras la finalidad del acto. Cede la palabra al camarada

JOSE PONS (de la C. N. T.)

Empieza haciendo la apología de los puntos del Orden del Día discutido en el Congreso. Estudia el tercero, que dice es el más importante, por tratarse de crear un organismo que encauce el sentir del proletariado, de acuerdo con la nueva vida que en España se está gestando.

El hombre—dice—que no sabe responder a los momentos actuales debe dejar paso a los que representen las aspiraciones del pueblo, para que sean satisfechas.

Se lamenta de que la U. G. T. y el P. Socialista no tomen parte en este acto a pesar de haber sido invitados, lo mismo que al Congreso. No vamos a analizar el por qué de su actitud, pues los momentos no son adecuados para la crítica, sino para la acción. Hace uso de la palabra el compañero

R. OLIVES (de la C. N. T.)

La actitud de ciertos elementos—empieza—, que a todas luces es equivocada, debe ser substituida por otros que tengan la vision clara que los momentos requieren.

La U. G. T. y el P. Socialista no han asistido a este acto, pero nosotros debemos decir que su actitud es ineficaz. Hoy España necesita de todos, y es erróneo negarle esta ayuda. Sépanlo aquellos que creen que la Revolución está hecha y ganada y duermen entre la ilusión y los laureles de la victoria.

A continuación habla el camarada

H. QUIÑONES (del P. Comunista).

Es lamentable—dice—que en estos momentos tengamos que analizar la

labor de un Delegado del Gobierno, lamentable y extraño. Se refiere a la incomprensible postura del representante del Gobierno en Menorca.

Se nos persigue aún de una manera inicua, cuando no miramos en sacrificios, y, paradoja, lo somos por quien dijo ser nuestro camarada.

Analizando la actuación de nuestro Delegado de la República, hallaremos que muchos fascistas, hombres verdaderamente reaccionarios, han sido puestos en libertad, lo que no puede ser en estas circunstancias.

Expone las bases sobre las cuales debe hacerse la Revolución económica y moral empezada en España.

El problema de la defensa de Menorca—manifiesta—puede resolverse, pero parece no han querido hacerlo, lo que es incomprensible sabiendo como está Mallorca.

Explica los crímenes cometidos por los fascistas de Palma en la persona de una hijita suya y su suegro, comparándolo con las consideraciones que aquí se guardan con esta gente.

Se refiere a la defensa de Madrid, a lo cual se ha consagrado todo aquel pueblo, lo que compara con la actitud que se observa en Menorca. La defensa de Madrid hoy significa la defensa de la Revolución. Y hay que trabajar para la Revolución.

Después de referir diversas anécdotas de los momentos actuales, termina su peroración pidiendo al pueblo si acepta el acuerdo de los congresistas respecto al actual Delegado del Gobierno, contestándosele que sí.

El compañero presidente, después de resumir los discursos cierra el acto, del que queda bien impresionado el numeroso auditorio.